

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 16 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 341

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa:—☞ Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotes, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor.

LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.
Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E ALLEN, Director.

LUIS CRUZ Cirujano-Dentista

Oficina dental: casa de habitación frente á la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos, ofrezco mis servicios en todo lo referente á la profesión. Garantizo todo trabajo y la mayor puntualidad. No ejerciendo mi profesión, ni como medio de negocio ni de vida, con mis precios no pueden competir ninguno de los dentistas en esta capital establecidos.

Precios sumamente baratos. Una visita convence. A todo pobre se cura gratis. Julio 2. 1 m.

Mercedes Quesada V. Avisa al público que ha establecido un taller de sastrería frente á la Panadería Josefina, donde hará fluses muy baratos, limpia de ropa á C. 1.50 el terno, arreglará chalecos de piqué, limpiará ropa de señora. Se reciben órdenes en la barbería de Pedro Muñoz. Junio 17. 1 m.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño
REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez
ADMINISTRADOR,
Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

Roma, 11.—A las 9 a. m. se expidió el siguiente boletín: Durante la noche Su Santidad descansó á intervalos. Pulso 90; respiración 30; temperatura 36° centígrados. Los riñones funcionando mal. Condición general, regular. (F) Mazzoni-Lapponi. En vista de la gravedad del Papa los napolitanos han hecho rogativas á San Jenaro, su santo más venerado. La mitra de este santo se conserva en Nápoles. Se dice que es milagrosa. La aristocracia y clero de Nápoles suplicaron al arzobispo que enviara la mitra á Roma. El arzobispo accedió á la súplica y permitió que la preciosa reliquia saliera de Nápoles por primera vez en muchos años. Hoy llegó á ésta sin novedad y fué recibida por el cardenal Rampolla con gran ceremonia. La mitra está ya colocada en el cuarto del Papa. La buena noche que pasó el Pontífice ha despertado otra vez esperanzas de que pueda recobrar su salud. Lapponi le visitó á las 7 a. m. y lo encontró un poco mal humorado. Le dijo al doctor que no podía resistir la cama, que nunca había podido acostumbrarse á estar acostado más de 4 ó 5 horas. Con mucha paciencia el Papa expresara deseos de oír misa, su secretario Monseñor Angelini la celebró en la capilla que está contigua al cuarto del enfermo, dejando abierta la puerta para permitir que el Papa la oyera. Poco después el doctor Mazzoni confirmó el satisfactorio informe dado por Lapponi. Discrepó únicamente en un punto, en el que se refiere á los riñones, pues no funcionan bien.

El Papa está despierto todavía, pero no se siente tan bien como por la mañana.
Berlín, 11.—De Bucarest, Rumanía, el "Frankfurter Zeitung" ha recibido aviso de que el individuo que encabezó el ataque á los judíos en Kishineff se ha suicidado. Se llamaba Piszewski. Lo que lo impulsó á ello fue la llegada del ministro de Justicia, comisionado por el Czar, para hacer una estricta averiguación de los horrores cometidos. Han sido arrestadas de nuevo varias personas y puestas en libertad después de la primera investigación. De otra fuente se sabe que el gobernador Von Raven trata de obtener de los judíos un certificado de que se portó bien durante la carnicería.

Ciudad de México, 11.—Hubo diez defunciones ayer de fiebre amarilla en Tampico. Tres murieron en el lazareto y siete en la población. De los 15 casos sospechosos que estaban en la estación de observación, se despacharon tres al lazareto. Personas que han trabajado toda la vida en Tampico han muerto de fiebre amarilla.
Roma, 12.—El rey Víctor Manuel avisa que regresará al Quirinal de un momento á otro. Ahora se encuentra en su quinta de verano, sita cerca de Turín. Si la defunción del Papa no le obliga á regresar antes, Su Majestad de todos modos regresará á Roma el 29. Continúan llegando cablegramas de los gobiernos extranjeros preguntando por la salud de Su Santidad. Hoy se recibieron varios cablegramas de Bolivia, Argentina y el Perú.

La enfermedad del Papa sigue su curso normal. En los círculos del Vaticano empieza á reinar la convicción de que la salud de Su Santidad se restablecerá y que los asuntos del palacio apostólico volverán á su estado anterior. Se ha retirado la guardia palatina que se había colocado en la antecámara. También han sido retirados los piquetes de guardia que se colocaron en los puestos principales del Vaticano. Opinan los médicos que es normal el cambio que se ha verificado en la condición del Papa. El profesor Rossoni dice que no le causaría sorpresa que el Papa viviera varios días más. El peligro de una muerte repentina depende ahora tan sólo del corazón cuya debilidad causa alarma todavía. Desde que prácticamente cesó la autoridad del Papa, debido á su enfermedad, han tenido lugar muchos conflictos entre los cardenales y otros prelados del Vaticano. El mayor de todos consiste en que se ha permitido á todo el mundo penetrar hasta el patio de San Dámaso y aun más adentro todavía. En ninguna época, desde el año 1870, ha sido tan fácil obtener acceso al Vaticano. Quien ha sentido más lo ocurrido es el cardenal Oreglia. Dice que eso constituye una disminución de la política pontifical; que no le parece sino que el gobierno trata de usurpar los derechos

de la Iglesia. El comandante de la guardia suiza, barón Merry Chamensa, quien participa de las mismas opiniones del cardenal, ordenó al capitán Smith que guardara arresto por haber dado á los reporters informes acerca de la salud del Papa.

Como se han publicado muchas descripciones fantásticas relativas á la habitación que ocupa el Papa, á continuación damos parte de una que en días pasados hizo uno de los sobrinos de Su Santidad. Dice q' el cuarto es grande, bien alumbrado y ventilado. Las paredes están cubiertas de colgaduras de damasco color verde tierno y oro. Una cortina grande divide el cuarto en dos. En una de las divisiones está la modesta cama de bronce cubierta de damasco rojo; en la cabecera hay una imagen de la Virgen y una pila de agua bendita. En la pared adyacente, en el propio medio, está colocado un inmenso crucifijo, obra maravillosa que baja desde el cielo raso hasta el suelo. Al pie de la cama hay un sencillo escritorio de nogal. En la otra habitación está colocada la famosa poltrona de Su Santidad. La habitación da la idea de extrema sencillez. No hay un solo mueble que indique boato.

Avisa el corresponsal del "Eclair" en Roma, que en momentos en que los médicos del Papa redactaban el boletín, el cardenal Rampolla se acercó á ellos y les dijo:

—Si el Papa está mejor, es preciso que Vds. lo anuncien en términos muy claros.

Lapponi le respondió que se haría como Su Eminencia lo deseaba, pero Mazzoni le manifestó que no recibía órdenes de nadie.

—Usted quiere, dijo, que yo le redacte un boletín político, pero eso no lo conseguiré. Mi informe tiene que ser puramente médico. Desde que estoy asistiendo á Su Santidad he sido el blanco de los ataques de todos Vds. Usted sabe muy bien que se me llamó después de diez días de guardar secreto acerca de la gravedad del Pontífice. Sus combinaciones no me importan á mí. Hablaré la verdad ó me voy.

El cardenal se vió obligado á ceder.

Un despacho de Roma para las Nouvelles, avisa que el cardenal Rampolla ha puesto fin á la gran disputa vaticana.

Esta frase ha sido objeto de muchos comentarios.

Las 11 p. m.—Por primera vez en muchos días el Papa está descansando bien. Opinan los médicos que esto indica que están disminuyendo las secreciones pleuríticas que le comprimen el pulmón cuando Su Santidad se acostaba. Todo el día se ha notado una lenta mejoría en la condición del paciente. En la noche el doctor Lapponi dijo lo siguiente: "Creo que si esta mejoría continúa hasta el 21 del presente, tal vez consigamos la cura absoluta de Su Santidad ó un estado general de salud que aplacará nuestra inquietud." Durante la mañana el Papa oyó misa, la cual se celebró en la capilla que está contigua á la habitación de él. La puerta se abrió para que Su Santidad pudiera seguir la ceremonia.

Panamá, 12.—Avisan q' hoy ocupó su asiento en el Congreso el diputado liberal José Camacho Carrizosa. El mensaje del ministro Rico, relativo al tratado canalero, es idéntico al que se envió al Congreso americano junto con el mismo tratado. El gobierno de Colombia insiste en rehuir toda responsabilidad por la suerte que corra el tratado. El debate comenzará en la Cámara el 14 del presente.

—La Cámara de diputados comenzará el debate sobre los decretos legislativos. El cambio continúa al diez mil por ciento. Con fecha 10 avisan de Bogotá que el Senado rechazó por 14 votos contra 11 la moción del senador Caro relativa á la firma de Marroquín en el tratado canalero. Todo indica que solamente la cuarta parte del Senado favorece la ratificación.

—Con fecha de hoy notician de Guatemala que la Asamblea Constituyente ha reformado la Carta Fundamental autorizando a la reelección indefinida del presidente Cabrera.

—El Gobierno del Salvador ha reducido á 5 centavos el kilo de los derechos sobre toda clase de desinfectantes. Todo el país ha gozado de copiosas lluvias. Se espera buena cosecha de café este año.

Contrabando de capsulas por Limón

Empleados del Altai

DURA LEX SED LEX

Antier tuvimos noticia que por el tren de Limón llegarían unos individuos complicados en un contrabando. Un repórter nuestro se constituyó en la estación y no pudiendo allí hablar con ellos, lo siguió hasta la Inspección General de Hacienda en donde sí pudo hacerlo.

Son cinco individuos que á primera vista impresionan bien; sus fajas de trabajadores sencillos los hacen simpáticos; casi todos son fogoneros del "Altai", cuatro españoles y un italiano.

El más joven de los españoles se llama Ricardo Martínez, de Coruña, tiene 22 años y con voz entrecortada habló así:

"Entramos á servicio en el "Altai" saliendo de Nueva York tres de nosotros, los otros dos de

Jamás: todos veníamos entusiasmados, por lo que á otros trabajadores habíamos oído, con el negocio que en los diversos puertos de América, se hacía con la venta de algunos artículos y á efecto veníamos provistos de cápsulas para la venta. En la noche del diez del mes en curso nos hallábamos á bordo y alguno que llegó de tierra nos entusiasmó para que saltáramos al puerto, porque esa era noche de juerga.

Nuestra sangre, que con poco tiene, no se hizo llamar por segunda vez y resolvimos ir al puerto á disipar las fatigas de nuestro pesado trabajo y deseosos de poder contar con algún dinero, salimos provistos de 24 cajas de cápsulas, sin sospechar siquiera que fuera prohibida su introducción, pues nos habían asegurado que en Limón, como en Santa Marta, había libertad en ese sentido. Al atravesar por el muelle el Resguardo nos registra, nos decimos las cápsulas, nos hace presos y nos pone en la triste condición de criminales sin que pasara por nosotros semejante idea. Nuestra esperanza era seguir trabajando á bordo y hoy nos encontramos en tierra extraña, pobres y sin tener á quien acudir. Esa es, señor, nuestra triste situación."

Nuestro reporter salió de allí triste y compungido resuelto á hacer formal llamamiento al patriotismo de la sociedad de Beneficiencia Española en favor de tan desafortunados paisanos.

Congreso

Constitucional

Sesión del día 15 de julio

Se abre á las 8.50 a. m. presidiéndola don Ricardo Jiménez.

Orden del día

Pasa á la comisión de Gobernación un proyecto del diputado Fernández G. para que sean remunerados los que ejercen los cargos de Juez de Paz ó Comisarios, en armonía con el sueldo ó jornal que ganen.

—Se aprueba la forma del decreto referente al contrato Jiménez-Barahona.

—Pasa á la comisión de Hacienda una solicitud de varios médicos pidiendo la creación de un cuerpo de enfermeros.

—Se le dispensan los trámites de reglamento y se aprueba en primer debate por unanimidad el proyecto de decreto otorgando una pensión de gracia de ₡ 100 mensuales al señor don Valeriano Fernández Ferraz, por los largos é importantes servicios prestados á la segunda enseñanza.

—Pasa á la comisión las solicitudes de pensión de los señores Pantaleón Bonilla, Juan Montero Alvarez y de la señora Clotilde Carazo v. de Lutchaunig.

La fabricación de escobas

fabricación de escobas.

El asunto provoca larga discusión. El señor Rodríguez impugna el gravamen. Los señores Zúñiga Montúfar y Tinoco lo propugnan. El señor Quesada está para que se conceda el término de un año para declarar el gravamen, con el objeto de que en el país se cultive en mayor escala la materia prima.

Incidente entre los señores

Rodríguez y Tinoco

Durante el debate del proyecto anterior, el señor Rodríguez expresa que con el gravamen de la materia prima para escobas, se favorece á los empresarios capitalistas y se perjudica á los empresarios sin capital y dice que esta es la tendencia moderna entre nosotros y recuerda que con el café pasa otro tanto, siendo un pingüe negocio para los capitalistas, quienes adelantando sumas á los pequeños productores, obtienen buenas ganancias.

El señor Tinoco, con voz enérgica:—Me extrañan las expresiones del señor Rodríguez. Debía de abstenerse el señor Rodríguez de tratar del negocio del café porque no lo entiende. No nos venga aquí, con esa clase de expresiones, á echar la odiosidad del pueblo.

El señor Rodríguez:—Siento el haber molestado al señor Tinoco y haber merecido los regaños de dicho señor. (Risas).

El señor Tinoco, interrumpiendo:—El señor Rodríguez se sale del asunto. El reto al señor Rodríguez á una discusión de ideas.

El señor Rodríguez, reanudando su discurso, dice que puede aducir pruebas para demostrar que conoce el negocio del café. Agrega que no ha venido al Congreso á defender los intereses particulares sino los generales del país y después de hacer otras consideraciones, afirma que prefiere caer en el desagrado de los capitalistas que dejar de defender los intereses generales.

El señor Quesada hace moción para que el art. 1º del proyecto diga así:

"Después de los noventa días de la publicación de este proyecto, el maíz de millo para la fabricación de escobas, pagará cinco centavos por impuesto de introducción."

—Se suspende el debate y se levanta la sesión á las 10.45 a. m.

A confesión de parte . . .

Preguntábamos ayer que quién dirigiría el himno en coro que en alabanza del mandatario de Nicaragua había comenzado á elevar "La República" y "La Prensa Libre". Este himno vino precedido de una introducción ó sinfonía, llámese "Manifestación espontánea etc., etc.", que ambos diarios acogieron en sus columnas que "oficiales", artículo que aquí no tenía interés y al que por lo mismo se le da publicidad en campo neutral, previo pago. Entonces anotamos esa pequeña irregularidad y agregábamos que aun nosotros, que hemos censurado enérgicamente muchos actos del Presidente de Nicaragua y hemos dado á conocer con todos sus horribles detalles los funebres fusilamientos de Managua y el acto de canibalismo cometido con los cadáveres y la contribución forzada de millón y medio de pesos decretada por el

tirano á pretexto de revolución; y sus planes de ambición y dominio en Centro América, poniendo á pique de una guerra al Salvador y Guatemala; y su política de doblez con el Presidente Sierra y mil y mil cosas más; nosotros mismos, agregábamos, aludiendo á "La Prensa Libre" y "La República", hubiéramos acogido la sinfonía ó la manifestación aquella, pero dándole cabida, por claridad, en columnas no oficiales.

Pues aquella sinfonía y los himnos sucesivos nos hicieron pensar que los cantos de alabanza de dos órganos locales de publicidad continuarían adelante; y nos pusimos á cavilar sobre quién sería el maestro concertador, el gasto que se hacía de voz, de papel, de tinta y otras menudencias, y nos preguntábamos: ¿de dónde esos gastos? La pregunta era natural, y "La República" le sacó al asunto el lado feo y viene diciendo que sabe hacer prensa como se debe, y que aun cuando esté equivocada, sabe sostener sus equivocaciones, y á continuación suelta esto, que es un celmo:

"El día que cobremos una subvención y se nos diga en la prensa, no se imagine el colega que cometeremos la burrada de molestarnos; así como en literatura no somos "exquisitos", en política no somos gazmoños."

No creíamos que "La República" llevara tan allá la franqueza de sus actos. Vengan subvenciones y pelillos á la mar. Para qué usar de escrúpulos, de delicadezas, de gazmoñerías? No nos tomamos ni el trabajo de molestarnos. Eso es una burrada, cosa de tontos. Todo es igual para nosotros: esta política ó aquella; la libertad que la tiranía; el bien que el mal.

Verdad que es una moral muy avanzada esa? ¡Y habla el colega de talento y de discreción! Y se muestra extrañado de que no los tengamos, pues en la Dirección y Redacción de este diario hay gente discreta y bien nacida!

Cómo está el mundo, Severo! Cómo está la sociedad!

LA HUELGA

DE PANADEROS

NOTAS DIVERSAS

Temprano de la mañana de ayer circuló una hoja suelta del presidente del gremio de panaderos, señor Juan Brenes, con una carta dirigida al señor Presidente de la República. En ella explica los móviles que los indujeron á coligarse y dice que lo que han tratado es de no ser explotados por los patronos; que el señor Lamicq no cumplió con lo que había ofrecido bajo su firma y que ellos no tratan de provocar desórdenes.

señor Gobernador aviso de que los doce panaderos venidos de Alajuela para el señor Lamicq, padecían de enfermedades venéreas. Procedióse á la averiguación, resultando que los referidos panaderos gozan de perfecta salud.

De Heredia vinieron también varios panaderos para el establecimiento del señor Lamicq.

Ayer á las cuatro visitamos la panadería del señor Lamicq y encontramos todo en orden.

Veintidós panaderos trabajan y un hijo del señor Lamicq nos manifestó que no han sido inquietados por nadie durante el día.

A las dos de la tarde de ayer fue presentado un escrito á la Corte Suprema de Justicia, interponiendo el recurso de "habeas corpus" por la prisión del presidente de la sociedad. Hoy se reunirá la Corte plena para conocer del asunto.

A la una de la tarde fue hecho preso en Cartago el secretario de la sociedad, señor Félix Montes, que junto con Juan Vera, ciudadano español, se halla detenido en el Cuartel de Policía de la capital.

Los miembros de la sociedad, pasaron ayer en sesión permanente en su club.

TIT BITS

Escuela de obstetricia

La señorita María Aurelia Lavadi ha tiempo dejó de ser alumna de ese centro. Con gusto hacemos constar esto á petición de la interesada.

Dos polémicas

Atravesamos una época de polémicas. La primera fué ó, mejor dicho, estuvo á punto de ser, entre Salinas y Obregón, sobre asuntos de enseñanza primaria. La segunda será, si alguna cosa no viene á impedirlo, entre "El Día" y "El Derecho." El retador, en esta segunda liza dialéctica é intelectual, ha sido "El Día," aceptando el segundo caballerosamente el reto. La materia sobre que versará son las cuestiones políticas, tela abundante y en la que siempre hay que cortar mucho. Allá veremos el sesgo que tome eso.

Asesino!

Don José Boix, dueño de la panadería de "El Gallito," nos manifestó ayer lo siguiente:

"Dormía yo anoche á las 11½ en una pieza interior de mi establecimiento de panadería, cuando oí un ruido como de algo que caía. No le di interés al incidente y proseguí durmiendo.

A las cinco y media de la mañana llegó un dependiente y notó que una puerta que estaba atrancada fuertemente con un hacha, había sido abierta y el hacha llevada al patio. Al llegar el empleado al patio encontró un hombre allí y le disparó dos balazos mientras huía hacia la calle sin lograr herirlo.

El hombre no era un ladrón pues en el lugar donde pasó la noche había gran cantidad de candelas. Estoy casi en creer lo mismo que mi dependiente, que el hombre en cuestión fué al establecimiento con el fin de matarme."

Nuevo cura

El padre Umaña ha sido nombrado cura de Guadalupe en lugar del padre Mariano Zúñiga.

Personales

El hogar de don Próspero Calderón está de duelo con la muerte de una de sus hijitas llamada Graciela.

—Hoy parten para la pintoresca ciudad de San Ramón, después de una larga permanencia en esta capital, la apreciable señora doña Juana v. de Salas y sus simpáticas hijas.

—El Comandante de plaza de la provincia de Cartago se encuentra en ésta.

—El hijo mayor de don José Garnier se encuentra enfermo de cuidado.

Cambio de curato

El doctor don Claudio Volio pasará á desempeñar el curato de la Virgen de los Angeles de Cartago en reposición del Presbítero don Juan de Dios Trejos. Se está levantando una solicitud con muchísimas firmas para el cambio del Padre Trejos. El ilustrado señor Volio cuenta con gran simpatía en la vieja metrópoli.

Bien por la competencia

Se nos asegura que el viejo cervecero, Mr. Richmond, ha montado de nuevo su fábrica. Ocasión tendremos de apurar un vaso, para dar nuestro voto acerca de la calidad de la espumante.

Aceras en mal estado

El Agente 1º Principal de Policía ha impartido órdenes terminantes para la reparación de las aceras. Y aun personalmente ha ido á reconvenir á los propietario. La misma autoridad ha pasado una nota al Comandante de policía pidiéndole que lleve á la Agencia á todos los menores que encuentre vagando, para castigarlos.

Vagos

Treinta y seis mujeres de vida alegre y catorce hombres fueron declarados vagos por sentencia firme.

AVISOS DEL DIA

DE OPORTUNIDAD

Se desea comprar el derecho á una bóveda en el Cementerio General de esta ciudad. Entenderse con Pedro Sequeira en el Palacio de Justicia. 1 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

Alquilo una casa grande en el alto de la Estación. Ramona Soto v. de González. 5 v.

A LOS AGENTES

Suplicamos á los agentes se sirvan devolver á la Administración los recibos de aquellos suscritores que no los cancelen á la presentación. No estamos dispuestos á enviar el periódico á suscritores que no pagan.

SE VENDE

un estante, un mostrador, una urna y varias mesas. Frente á la estación del Ferrocarril al Pacífico se dará razón. Julio 15.-6 v.

AL COMERCIO

Tenemos el gusto de avisar que el 30 de Junio próximo pasado liquidamos, de común acuerdo, nuestra sociedad comercial que giraba en esta plaza bajo la razón de "Lorenzo Chan y José Díaz", haciéndose cargo del activo y pasivo de la extinguida firma el socio José Díaz. Esparta, 14 de Julio de 1903. 3 v.

SE ALQUILA

la casa sita al frente á la Imprenta Nacional. Entenderse con el Doctor Zumbado. Julio 14. 6 v.

UNA CASA

Se alquila por 40 colones. Está situada en la calle 17, Norte, 150 varas al Norte del Mercado. Informarán en la número 247, de la misma calle. 14 de Julio, 8 v.

OJO, CRIADAS!

Se necesita una criada con buenas recomendaciones y que pueda ir á Limón. Informes en esta oficina. 3 v.

UNA NOVILLA

Se dará una buena gratificación al que dé razón del paradero de una novilla zarda, colorada, palle-ta, algo pequeña, muy gorda, un poco chela, que se perdió de un potrero del Carrizal. A don Nicolás Durán Rodríguez, en San Juan, ó á Manuel Rodríguez en el Carrizal puedan dar la razón de donde esté la dicha novilla. La novilla tiene un fierro en la pleta izquierda que tiene la forma de una campana. San Juan, 14 de Junio de 1903. 3 v.

CRONICA

Cronista Fernando Borges P.

De provincias, comarcas y pueblos

Según parece, el cura actual de San Ramón abandonará aquel curato. El pueblo ha elevado un memorial á la Curia, para que no sea trasladado.

—En Puntarenas la cosa anda un tanto revuelta. En estos últimos días han circulado muchos anónimos insultando á respetables caballeros.

—En San Antonio de Belén se dará principio á la construcción de un magnífico matadero.

—En Alajuela la policía ha dado en estos últimos días con una casa de juego, por cierto muy antigua.

—En la ciudad de Santo Domingo se ha nombrado ya la comisión organizadora de las fiestas cívicas de aquel cantón.

—Los peones en la línea á Limón se están pagando hasta ₡ 0.75 y comida. El número de los que á diario llegan á pedir trabajo es grande.

—De nuevo han pedido médico las autoridades y vecinos de Santa Cruz y Nicoya. La presencia de un facultativo en estos lugares se hace indispensable.

—El municipio de Atenas tiene en proyecto convertir la plaza de aquella villa en un precioso jardín.

—Hemos sabido que un rico empresario piensa construir en las playas de San Mateo, á orillas del mar, algunas casas de madera, para alquilarlas en los meses de verano y que presentará al municipio de aquella villa un proyecto pidiendo varias concesiones.

—En pequeños caseríos á las faldas del volcán Poás, lado Este, hubo en días pasados un fuerte temporal, causando graves daños en propiedades y cementeras.

—Por el Resguardo de Sarapiquí, fué tomado en días pasados un pequeño contrabando de mercaderías.

Sala 2ª de Apelaciones

Se confirmó el auto de enjuiciamiento dictado por el Juez de lo Contencioso Administrativo á las 8 a. m. del 15 de junio último contra Eladio Aurelio Cuza Jardines por depósito de alcohol clandestino.

En la causa seguida contra Ignacio Fernández García, por lesiones, se confirmó el auto de prisión dictado por el Juez 2º del Crimen de esta provincia á las 3 p. m. del 6 de junio último.

Se aprobó el auto de sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de San Ramón á las 2 p. m. del 15 de junio último en la sumaria seguida contra Pedro Sánchez por hurto.

Se aprobó el auto de sobreseimiento dictado por el Juez del Crimen de Limón á las 12 m. del 21 de mayo último en la sumaria seguida para averiguar si hubo culpabilidad en la muerte de Alfredo Albert Gordon Morrison.

Nacimientos

Julio 13.—Oscar José Bernardino, hijo legítimo de Gerardo Hernández y Amalia Montañallegre.

Julio 14.—Carlos Francisco de Jesús, hijo legítimo de Ramón Rivera y Carlota Altamirano. Rafaela Rosalía Deidamia, hija legítima de Mariano Carballo y Emilia Artavia. Lucía Claudina Trinidad, hija legítima de Joaquín Ulloa y Amelia Zamora.

Defunciones

Julio 13.—Constantino Hernán Francisco del Socorro Esquivel Alvarado, de 3 años, 4 meses, 6 días, hijo de Juan Mº Esquivel é Isolina Alvarado; murió de desentería aguda. Distrito de la Merced. Claudio Francisco Concepción Fallas, de un año, 7 meses, 8 días, hijo natural de Rafaela Fallas; murió de cólera infantil. Distrito de Mata Redonda.

Julio 14.—Juan Salazar Acuña, de 26 años, hijo legítimo de José Angel Salazar y Mercedes Acuña; murió de hemorragia interna, en el hospital, vecino del Puriscal. Graciela Calderón Argüello, de 5 años, hija legítima de Próspero Calderón y Josefina Argüello; murió de gastro enteritis. Distrito de Catedral.

Movimiento de hoteles

Hotel Imperial.—Entraron: B. Kasthom y E. M. F. Reed.

Internacional y Francés, no hubo.

Juego

Antier en la noche, el Agente de Policía de Alajuelita, sorprendió un juego de dados. Los jugadores fueron capturados y conducidos a esta ciudad donde se sigue la información correspondiente.

Herido

El Agente de Policía de Alajuelita condujo ayer á la Agencia 1ª de Policía á un joven llamado Ramón Gómez, quien fué herido en la cara de un navajazo. También condujo al herido, el que se halla preso la orden del Alcalde. La herida no es de importancia.

Rebelión

Ayer en la mañana un concertado de la casa de don Juanario Quirós se rebeló contra éste, queriéndole pegar. Fué llamado un policía y enviado al cuartel.

Lo que dice León Zeledón

Antier nos comunicó este activo empleado de policía que los ladrones capturados, en su mayoría son extranjeros. Que persigue con toda actividad el centro á que pertenecen, pues existe en realidad. Nos suplicó, además, que hiciéramos presente al comercio que tuvieran mucho cuidado de atrancar las ventanas y puertas de las tiendas con

toda seguridad, pues durante las noches ha encontrado algunas abiertas.

Paseo

Para el lunes venidero, el personal docente de maestros y maestras de algunas escuelas de esta ciudad tienen en proyecto un paseo.

También los alumnos y profesores del Liceo, lo tendrán en uno de los días de la semana entrante.

Número de Lotería

Antier á las ocho y media estando reunidos un número considerable de caballeros en la Tesorería de la Junta de Caridad, se presentaron dos jovencitos, vendedores de lotería, preguntándole á un hombre del campo, llamado Federico Agüero, que allí se encontraba, si iba á cambiar algún número premiado. Agüero les contó que sí, que tenía en su poder un cuarto del número 791, premiado con mil colones. Los jóvenes le replicaron que no le pertenecía el cuarto de número, pues ellos lo habían vendido á una señora quien lo perdió. Esto provocó una discusión, mas un joven, empleado de comercio que allí se encontraba, llamó á un policía, pues sospechaba que se trataba de una jugada de los chiquillos y se encaminaron todos á la Agencia I.^a

El señor Agente preguntó á Agüero, que en dónde había comprado el cuarto de número en referencia, contestándole Agüero que lo había adquirido de un chino en cincuenta centavos. El propio Agente dió por escrito orden al Tesorero para que fuera entregado á Agüero la suma de ₡ 250, valor del cuarto premiado. En la Tesorería le pagaron al verdadero dueño la suma indicada, mas al salir Agüero con el dinero, le dijeron los jóvenes que repartiera esa cantidad, de conformidad con lo ordenado por el Agente de Policía.

Siguen los rateros

En la noche de antier, un amigo de lo ajeno, se introdujo en casa de una señora llamada Antonia García, llevándose algunos objetos de poco valor.

El ratero fué sorprendido por la señora García, pero salió precipitadamente de la casa sin ser capturado.

Campana y reloj

Ayer subieron la campana á la torre de la Merced nueva. Se trabaja en la colocación del reloj.

Crimen!

El Juez 2.^o del Crimen estuvo ayer en un pueblo vecino á Desamparados con el fin de allegar datos y pruebas acerca de un cadáver que hace algún tiempo fué encontrado allí, no se sabe si de persona asesinada. La causa estaba por sobreseer, pero no lo ha hecho el juez por sospechas. El muerto era de apellido Fallas.

En los campos

Alarmados se hallan los habitantes de algunos pueblos vecinos por el gran número de rateros que por ellos pululan, probablemente nuyendo de la quema, es decir, de la persecución de que aquí son víctimas. Las autoridades de policía reciben quejas á diario de las fechorías que cometen aquellos amigos de lo ajeno.

Invitación presidencial

Hemos sabido que uno de estos días vendrá de Santo Domingo de San Mateo una comisión de cuatro respetables personas para invitar al señor Presidente de la República para las fiestas cívicas del lugar, que se verificarán los días 4, 5 y 6 de agosto. Parece que el Presidente accederá á la petición.

Obstétrica

El municipio de Atenas ha concedido una beca para la Escuela de Obstetricia á la señorita María Mora Ureña. Además de la cuota señalada le ha otorgado algunas importantes concesiones.

Malditas mujeres!

Esta fué la exclamación de un joven, recién casado y aficionado á la mecánica, al entrar en su casa en la noche de antier y al no encontrar á su media costilla. ¿Qué había ocurrido? La hija de Eva, según testimonio de una vecina, había levantado el vuelo en compañía de uno q' fué novio de ella. Renunciaremos á la tarea de describir la desesperación del marido burlado, quien estuvo á punto de volverse loco. El cónyuge espera vengarse acusando á la hembra infiel ante las autoridades de justicia.

Apuros de un empleado

En la mañana de ayer se presentó en un establecimiento público una mujer que llevaba en brazos un niño como de seis meses de edad y preguntó por un empleado, también público, de tercero ó cuarto orden. El empleado estaba allí y la mujer le pidió algo, probablemente

dinero, cosa que aquel le negó. Entonces la madre, pues madre era del precioso querubín, depositó la carga en la puerta del establecimiento: "Ahí te queda eso, dále de mamar", dijo y se dispuso á volver la espalda. La situación era apurada y crítica y el empleado detuvo á la mujer, y sacando del bolsillo, le entregó un billete de diez colones. Así se arregló el conflicto y la mujer se fué con el inocente angelito en aquel entuerto. La cosa dió margen á cuchufletas más ó menos agrias de parte de los presentes y el empleado habría llegado á las manos con los bromistas, sino intervienen dos caballeros.

Los cacos progresan

Hace algunos días robaron de la Biblioteca Nacional un paraguas que colgado en una percha había dejado uno de los lectores que frecuentan ese centro. Todas las averiguaciones que se hicieron por conseguirlo, fueron inútiles.

Ayer á medio día hubo otro robo de un sombrero en dicho establecimiento. El que se lo llevó dejó en cambio uno viejo.

Por sospechas

Antenoche á altas horas, un señor Marichal, que habita en una casa frente al Seminario, llegó á recogerse á su casa y llamó su atención la presencia de un individuo de mal aspecto que con mucho sigilo se ocultó en la puerta siguiente á la de su casa. El señor Marichal penetró á su casa y por la ventana observó por algún rato al sospechoso individuo, quien creyéndose no estar vigilado, trataba de forcejear una puerta de una casa vecina. El señor Marichal, saliendo precipitadamente de su casa, tomó al tal por un brazo y con él caminó como trescientas varas, en donde se lo entregó á un policial.

Es cierto

Dice el señor Lamicy con su firma en hoja suelta que publicó anoche:

"Desmiento lo que respecto á mí dice "El Día" de esta fecha".

Lo afirmado por "El Día" de ayer es que este diario no estuvo bien informado respecto al no pago de los operarios en el establecimiento del señor Lamicy.

Tenemos á nuestro favor el testimonio del empresario.

No ha dejado de causar extrañeza en el público las afirmaciones del otro diario matutino, dado su bien definido carácter político.

Para buenos perfumes

la casa de Robert Hnos. Allí se encontrarán extractos finos para el pañuelo, lociones, agua y aceite de quina, polvos chinos y pastas dentífricas, agua de colonia y otros para el tocador, jabones, polvos, etc, etc. Avisan los señores Robert á sus clientes de provincias que mandarán "libre de porte de correo" cualquier artículo que les soliciten de su almacén, á los mismos precios que venden en la capital.

Robo de ropa

El martes robaron una cantidad de ropa en un potrero de don Gordiano Fernández, lado Norte de la ciudad, cerca del río de Torres. Se sospecha de un hombre que recientemente ha ido á vivir á aquel lugar. Parte de la ropa tenía las iniciales de R. Z. Las lavanderas á las que se robó son Juana Fallas y Juana Carmona v. de C. Las piezas sustraídas son: dos sábanas, cuatro fundas, una bordada; cinco camisones y una camisa de dormir de caballero; dos vestidos, un vestido de niño, un pantalón blanco, una camiseta de punto y otro de señora. El ladrón se llevó las mejores piezas, arrojando por allí las bateas.

Rumor

Se dice que el sábado habrá "meeting" de tortilleras, quienes pretenden rebajar su tarifa para acabar de una vez con las panaderías.

Contrabando

En la madrugada de ayer capturaron una fábrica de aguardiente en la jurisdicción de Alajuela.

Contrabandistas de cápsulas

El Cónsul de España, don Manuel Torres Acevedo, se ha interesado mucho en favor de los ciudadanos españoles capturados en Limón, por vender cápsulas, hecho del que en artículo damos cuenta.

A granel

El joven don Julio Fonseca, autor de notables composiciones musicales, partirá el 25 del presente para Europa, á continuar sus estudios.

—En los escaparates de la tienda de Romero Hermanos se exhibe el retrato de la tiple que se espera para la compañía Cuevas, señorita Juana Lasaura.

—Le dicen á "La Prensa Libre" des de Río Segundo que el 13 del corriente fué robado el establecimiento que en dicho lugar posee don Sindós Castro. Los ladrones se llevaron ₡ 80 en dinero, dos botellas de aguardiente, varias de cerveza y unos pañolones.

DE PROVINCIAS

Naranjo

Julio 8.—Matrimonios.—Tres jóvenes que no son de ésta se llevarán en breve las más lindas flores de nuestro jardín: Carlos Acuña, Aristides Montero y Jesús Ruiz. Se unirán en matrimonio con Fidelina Rodríguez, Julia Rodríguez y Balsamina Soto, respectivamente. Desde ahora les auguro feliz porvenir.

—Escuela.—La escuela nocturna murió al nacer.

—Perros.—Pululan por esas calles chuchos que presentan al público asqueroso espectáculo; por las noches no dejan dormir con sus infernales aullidos. Hay aquí pobres diablos que no tienen ni qué comer y sí cuentan en sus humildísimas chozas con dos parejas de enclenques canes que sólo cuando sus amos les gritan ¡Niro... Aguilosa... y Afand... no muerden al transeunte.

—Filarmonía.—La filarmonía pasó á la diestra de Dios porque á la municipalidad no le es posible hacer desembolsos para ese objeto! Qué barbaridad! A nuestros oídos no llegará en lo sucesivo otra música que las retretas que nos obsequien los canes y las dianas con que nos despiertan los cerdos cuando los están degollando en lo más poblado del lugar.

—Visita.—Por haber dado "El Centinela" noticia de la próxima llegada de don Reyes Villalobos á este pueblo, en obediencia al llamamiento que le hacen algunos importantes vecinos, éstos no cesan de hacer grandes preparativos para la recepción. Lástima grande que la filarmonía dejase de existir para que en pos del Jefe Político recorriese nuestras calles haciendo vibrar el sonoro Himno de la patria. La fiesta se limitará sólo á los discursos de nuestros oradores en el momento solemne de la llegada y á los entusiastas vivas del pueblo. Bienvenido sea.

—Cañería.—Continúa nuestra cañería proporcionándonos tierra en vez del precioso líquido. ¡Hasta cuándo!

—Retroceso.—Es indiscutible que retrocedamos: los pobladores se alejan, las discordias políticas y no políticas, aumentan, el espíritu de asociación falta, diversiones no hay y la música se acabó; todo esto está haciendo inhabitable este lugar para aquellos que hemos respirado otro aire.

—Obito.—Don Francisco Alvarado, el primer Jefe Político que tuvo el Naranjo, ha rendido su tributo á la madre común. Por muchos motivos tendrá que ser siempre gratamente recordado por los naranjeños. ¡Qué en paz descanse!

—Aclaración.—No es este Corresponsal el autor de la correspondencia á que se han referido "La Justicia Social" y "El Día".—ANTI-GUO CORRESPONSAL.

REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Se aprueba el artículo 5.^o del acta de la sesión celebrada por la Municipalidad de Puntarenas el 8 del corriente, en virtud del cual dispuso adicionar su tarifa para el cobro de impuestos, creando el de cincuenta céntimos por cabeza de ganado vacuno destinado al consumo, que se encierre en el galerón construido al efecto por el Municipio.

—Se inviste con el carácter de registrador auxiliar del estado civil al Agente de Policía de Crifo Alto, cantón de Puriscal.

—Se accede á la solicitud del señor Modesto Esquivel para que se le permita exhumar los restos de su hija Zoila Rosa, sepultados en el cementerio de San Jerónimo, á fin de trasladarlos al de San Vicente.

—Se disuelve por medio de las autoridades de policía, la liga de panaderos denominada "El Ejemplo".

—Se dejan sin efecto unas resoluciones del Jefe Político de Santa Cruz y Gobernador de Liberia.

SERVICIO DE LA NOCHE

La salud del Papa

Los cables de ayer dan cuenta de que ha empeorado la salud del Papa y que ha perdido ya el conocimiento. Su estado es gravísimo y sufre de frecuentes vértigos. Se teme de un momento á otro un desenlace fatal.

Anoche circuló una hoja suelta firmada por don E. Lamicy contestando á otra que apareció en la mañana, publicada por el presidente del gremio de panaderos, don Juan Francisco Brenes.

Anoche se celebraron en la iglesia del Carmen solemnes vísperas en honor de la Virgen del Carmen. Hubo rosario, con buena música y canto, y panegirico de la Virgen, hábilmente hecho por el presbítero Terrades. El templo estaba completamente lleno. En el atrio un graú grupo de personas espera-

ba la salida de los fieles. La banda del Hospicio de Huérfanos tocó algunas piezas en la calle frente al templo.

La imagen de la Virgen estaba colocada en un altar y orlada de luces eléctricas.

En la fachada del templo había una preciosa alegoría de luces eléctricas.

Hoy se celebrará con gran pompa el día de la patrona de este cantón.

En un hueco profundo que esta á las 50 varas al Oeste del Mercado, en la avenida 6.^a, cayó á las 8 p. m. una niña, hija de la señora Carolina Jiménez. Un transeunte acudió y la puso luego en brazos de la madre. Tenía la criatura lesionada la columna vertebral y la cabeza. La madre con su niña fueron conducidas por el Policía n.^o 112 á casa del Médico del Pueblo. En el hueco mencionado no hay nada que anuncie el peligro y el pozo alcanza toda la acera y media calle. Ya en la noche anterior había caído un hombre.

Los menores de edad jugaban anoche muy tranquilos en un billar vecino á la Soledad. Uno de ellos, hijo de un diputado.

Hasta muy tarde se estuvo anoche arreglando la iglesia del Carmen para la fiesta de hoy.

COMUNICADOS

Homenaje de gratitud

La separación del estimable Presbítero Mariano Zúñiga, del curato de la Parroquia de Guadalupe, ha causado hondo pesar en todos los feligreses.

Ha sido una sorpresa para este pueblo la disposición de la Curia, el privarnos de un sacerdote, que á sus dotes de inteligencia é ilustración reúne una la bondad, mansedumbre y demás virtudes que le hacían acreedor al respeto y veneración de la mayoría de los vecinos de Guadalupe.

Muchos años habían transcurrido sin que tuviéramos la honra de tener al frente de nuestro curato á un sacerdote tan digno, tan lleno de celo apostólico y que se interesara por el progreso moral y material de esta Villa, como él lo hizo durante el poco tiempo que permaneció entre nosotros.

Con actividad y entusiasmo trabajó por reunir fondos para la construcción de la hermosa portada de nuestro templo, que á pesar de las dificultades con que tropezó pudo felizmente verla concluida. Celoso defensor del cristianismo, no perdía ocasión de inculcar en los niños y adultos la fé y principios que nuestra sagrada religión encarna. En armonía con las autoridades de este pueblo, pudo conseguir la unión de los vecinos antes separados por falta de un sacerdote influyente que pudiera persuadirlos con la magia de su palabra que la "unión hace la fuerza" y que así se va en pos del adelanto, del progreso y bienestar que tan necesario es para la paz y tranquilidad de los pueblos.

Su conducta ejemplar y digna, le granjeó las simpatías de sus feligreses, y por consiguiente, es notorio el vacío que su persona ha dejado.

Está seguro el digno y virtuoso sacerdote Presbítero Mariano Zúñiga, que adonde quiera que vaya le seguirán el afecto y sincera gratitud del pueblo guadalupano.—Guadalupe del cantón de Goicoechea, julio 14 de 1903.—El pueblo católico.

Huelga de panaderos

Con este título aparece un escrito en que el señor don E. Lamicy trata de envolver á los dueños de panaderías en conceptos sumamente insidiosos.

Dice dicho señor que tal parece que nosotros evolucionamos con el gremio de panaderos en contra de él por espíritu de competencia en el ramo, lo hacemos el blanco de nuestros enojos.

Debe saber el señor Lamicy que nosotros no tenemos tiempo que perder para ocuparnos de su persona y de su panadería. Dedicados mi hermano y yo exclusivamente á nuestros negocios, no le hemos hecho competencia ni se la hemos aceptado porque nuestro modo de trabajar en panadería es esencialmente distinto al suyo. Hemos procurado hace dos años acreditar nuestro taller y lo hemos conseguido haciendo el mejor pan que se vende en San José, sin importarnos que otros empresarios hagan más ó menos quintales. No queremos ni tratamos de monopolizar negocios haciendo quintales baratos; nos conformamos con los cuatrocientos á quinientos mensuales que hacemos y vamos con pasos marcados acreditando nuestro buen artículo, rodeándonos de una clientela fina y escogida.

Somos hijos de Cuba y hemos presenciado en esa república una huelga formidable de panaderos en que pedían aumento de salario á los patrones y nosotros que conocemos por hacer 15 años que trabajamos en este ramo, lo justo de la petición de los obreros, allí como aquí fuimos de los primeros en aceptar el aumento de sueldo por ser el trabajador de noche el más sacrificado de los obreros y el que es menos retribuido por las competencias establecidas.

En Cuba como en Costa Rica hemos sido estimados por nuestros empleados y talvez por esa simpatía á que nos hemos hecho acreedores atribuye el señor Lamicy que evolucionamos con el gremio de panaderos.—Prudencio Odio

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallegos

del Colegio Dental de Chicago } de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos e instrumentos de los más modernos. La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en la casa contigua a la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

-EXTRACCIONES SIN DOLOR-

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. - Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.

English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será a precio convencional.

When you want a good plumber call for. - Box 262. - Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se desea para una persona que paga puntualmente una casa cuyo arrendamiento sea de \$ 25 a \$ 35. - Dirigirse al apartado de correo n° 488. - Junio 11. - 10 v.

COLCHONERIA COSTARRICENSE. Ofrece a sus favorecedores y al público en general, trabajos buenos y baratos. Situada a 215 varas al S. de la Botica Francesa, contigua a don Andrés Retana, n° 426. Julio 4. - 1 m.

Un mecánico competente, con buenas recomendaciones, desea colocarse en máquina de aserrar, ingenio ó cualquier otra clase de máquina. Para informes en esta oficina. Julio 9 1m

Adelaida Solorzano. Obstetricia. Despacha en la 10ª Avenida Este, contigua a Julio Castro. - 5 v. - Julio 11.

LA FABRICA de velas "La Josefina"

Pongo en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas que puede competir venturosamente con las importadas de la conocida fábrica de "Price" de Londres y que vende a los precios siguientes: Caja de 25 libras, peso neto, de 4, 5, 6, 8, 10 y 16 a granel Cj. 8; y en cajas de 25 paquetes Cj. 8, 25, devolviendo las cajas. Continúa fabricando las de calidad corriente a Cj. 7, caja de 25 libras netas a granel y a 7, 25 en caja de 25 paquetes de todo número, devolviendo las cajas. Las mismas de 14 onzas a Cj. 6, 50 y 6, 75 respectivamente. La fábrica dirigida actualmente por una persona competente, ha introducido una nueva y moderna instalación que la pone en capacidad de producir sus artículos de calidad perfecta. San José, Julio 12 de 1903.

ANGEL M. SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

-CARTAGO-COSTA RICA-

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del país de la presente emisión y antiguas, de 1/2 real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dineo. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado a la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

LEONIDAS BRICEÑO

-PASANTE DE ABOGADO-

Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO

LA TINTA ORIENTAL

Es ya conocida en esta República. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD su BARATURA, esta tinta rivaliza con "las mejores tintas extranjeras. Se halla de venta al por mayor en la BOTICA ORIENTAL y al menudeo en los principales establecimientos del país. - Junio 28. - 1 m.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc. He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios. - RAFAEL HAMEIER. - Abril 24. 1 año.

SEA LQUILA

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse a A. Asch en "La ciudad de Londres." Julio 8. 1 m.

AVISO Se vende un solar, sito en la quinta avenida Este, frente a la Fábrica Nacional de Licores, entre la casa de doña Emilia v. de Guardia donde están las oficinas del Ferrocarril al Atlántico y la casa nuevamente construida de propiedad de don Nicolás Chavarría Mora. Mide veinticuatro varas de frente por cincuenta de fondo. En esta oficina se darán informes. - Julio 7. 15 v.

Zapatería Italiana

- DE -

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica. Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa constantemente de las mejores fábricas de Nueva York, Hamburgo y París. La fama de esta Zapatería, situada en la esquina de la 4ª Avenida y Calle 18, Norte, es real y efectiva. **TUDO BUENO, TODO BARATO, TODO FRESCO.** Julio, 10. 1m.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido donde los trabajos se recomiendan por sí mismas. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. **OCTAVIO LOAIZA & C.** Julio 8. 1 m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir a esta Redacción.

Doctor M. Zúñiga

Receta en la "BOTICA VIOLETA" con toda regularidad a las horas siguientes: 9 a 10 a. m. 12 m. a 2 p. m. 7 a 8 p. m.

El 15 del corriente trasladará su habitación a la casa del Presbítero Zúñiga, frente a la de don Venancio García y 50 varas al N. de la Imprenta Nacional, en donde se le encontrará en las demás horas. 15 v. Julio 11.

Despacho Dental Eléctrico Moderno

Tengo el honor de anunciar a mi clientela y al público en general que he vuelto a abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia. Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER

100 varas Norte del Telégrafo

"EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA. HASTA LAS DOCE DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de "El Heraldo," Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. - Apartado de Correo N° 109 - Teléfono n° 26

ARMONIO

En la casa de préstamos "La Confianza" se vende uno. - San José, Julio 9 de 1903. - 15 v.

CAMBIOS

THOMAS SCOTT TIPOS DE CAMBIO

Londres	vista	112 1/2 ojo
Londres	90 días	110 ojo
New York	vista	117 1/2 ojo
San Francisco	"	117 ojo
París	"	112 ojo
Hamburgo	"	109 ojo
Bélgica	"	112 ojo
Génova	"	113 ojo
Jamaica	"	115 ojo

San José, Costa Rica, 10 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE COTIZACIONES

Londres	3 div.	113 ojo	premio
Francia	3 "	112 ojo	"
Alemania	3 "	103 ojo	"
Italia	3 "	109 ojo	"
España	3 "	70 ojo	"
New York		117	
San Francisco	3 div.	117 ojo	"
New Orleans	3 "	117 ojo	"

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	109	por ciento
id.	Vista	112	id.
id.	cable	114	id.
New York	Vista	116	" "
id.	cable	118	id.
San Francisco	Vista	116	
id.	cable	118	id.
París	90 div.	108	id.
id.	Vista	111	id.
id.	cable	113	id.
España	vista	67	id.
Italia	id.	111	id.
Alemania	id.	118	id.
Bélgica	id.	111	id.